

Subscripción
En las demás partes, trimestre, 10
En las demás partes, trimestre, 10
Número suelto, 5 céntimos.

El Liberal

Lunes 2 de Mayo de 1885
ADMINISTRADOR
DON LEON OCHOA DE ECHAGUEN
Para suscripciones y anuncios dirigirse a la
Administración, Alameda, 2, ó al Centro,
Car. de S. Jerónimo, 10, tienda. Anuncios
extraños, Agencia Havas, París. Anun-
cios y comunicados, precios convencionales.
Número suelto, 5 céntimos.

Dos de Mayo.

Hoy conmemora el pueblo de Madrid esa brillante página de su historia que aseguró a España la independencia y a nuestra villa el dictado de heroica. Hoy conmemora nuestra armada una victoria decisiva alcanzada en las aguas del Pacífico en 1866. Hoy conmemora Bilbao el levantamiento de su último sitio en 1874.

Un éxito.

Lo observado ayer en los colegios electorales es un éxito para el gobierno. No nos referimos al resultado de la votación, porque de uno u otro modo las votaciones son siempre favorables al partido que se halla en el poder. Así es que en la de ayer casi todas las mesas fueron ganadas por los candidatos ministeriales.

Nos referimos al aspecto general de la contienda, a la concurrencia de electores, a la animación de los comicios, al empeño puesto para sacar buena parte de la lucha. Algunos años había que el cuerpo electoral no se había conmovido tanto. Esto constituye un éxito para el gobierno, el cual podrá hacer valer como un mérito ese renacimiento de la vida pública, y hasta señalarlo como un apoyo de la opinión.

Los conservadores que no le perdieron su lanzamiento del poder, continúan hoy mismo negándole que el país deseara un cambio político; y que la opinión se hubiera declarado a su favor, y afirman que todo el ruido con que se pedía el fin del gabinete conservador procedía de algún periódico y de algún comité gritador que tomaban la voz de todo un pueblo, sin que éste participase para nada de sus impacientes antipatías. Porque solo era patriótico, y sensato y prudente, doblar la cabeza ante el partido conservador y desearle la eternidad.

Mas ahora el gobierno fusionista tiene a su favor un poderoso argumento contra los conservadores. Puede decirles que el país que parecía muerto bajo ellos, que la opinión que no tomaba parte en las luchas de la vida pública, se conmueven hoy y se agitan, lo cual es un síntoma de mejoramiento, y que eso se debe a que el país y la opinión corresponden al criterio benevolente, tolerante y expansivo de la nueva política.

Puede decirles que ni el país ni la opinión, a quienes jamás se engaña, creían en la sinceridad de las promesas electorales hechas por el partido conservador, por lo cual permanecían inmóviles, mientras que su participación de hoy en las elecciones municipales parece significar que confían en una sinceridad relativa y en un cierto respeto al derecho electoral.

Y qué más puede desear un gobierno? Debe halagarle que el país exprese por medio del voto las necesidades y aspiraciones, y que demuestre que toma parte y se interesa en la gestión de los asuntos públicos.

Sin duda alguna la opinión pública y el país demostrarán siempre tanto mayor regocijo cuanto más adelantadas sean las ideas y soluciones que dominen en las esferas de los poderes públicos; pero con relación al partido conservador, la ventaja dada al fusionista por el primer día de las elecciones municipales, no puede ser desconocida. No se le diga ya que la opinión no ha confirmado su elevación al poder de donde fue lanzado constitucionalmente por un acto soberano.

El movimiento electoral del día de ayer ha demostrado que entre el partido conservador y el fusionista, la opinión pública a este le distingue y favorece, puesto que con él se interesa en el rumbo de la vida nacional, y procura influir, mientras que con aquel o todo lo consideraba estéril, o todo lo parecía imposible.

pre que se discuten las cuestiones arancelarias, como todos los días y en todos los momentos y con cualquier motivo.

Empeño de los proteccionistas: que el egoísmo venza a la razón.
Medios de lograrlo.
Los horroques y las lanzaderas, que pueden convertirse en fusiles.

La prensa canovista sigue atribuyendo a los demócratas milagros que no han hecho ni pensado hacer.

El Sr. Sagasta y sus amigos tienen ya formado el propósito de declarar de cuartel o de replazo a los centralistas, con quienes repartieron, no de muy buena voluntad, el botín alcanzado en la crisis del 8 de febrero.

Se conoce ya, al poco más o menos, la fecha en que se les expedirán los pasaportes.

Sea tan luego como se hayan hecho las elecciones para diputados a Cortes; es decir, hacia el mes de setiembre.

Esto dice *La Patria*, y esto sucederá, según el colega, porque los demócratas lo quieren y tienen influencia bastante para que así suceda.

Es lástima que el Sr. Sagasta no haga director de política al Sr. Cánovas del Castillo, porque si hay el propósito de romper la fusión, el Sr. Cánovas podría colocar ventajosamente el consabido lastre de honradas masas carlistas.

Pronóstico misteriosa de *La Epoca*.
Había dicho *El Siglo*—el ministerial—que no quería nada con los conservadores, y *La Epoca* contesta:

El Siglo se propone defender la política liberal del ministerio presidido por el Sr. Sagasta; pues bien, para que se convenza de la razón que nos asiste para no aceptar polémicas, le diremos que por lo mismo que lo conocemos y hacemos justicia a sus sentimientos, estamos seguros de que antes de espigar el año estará enfrente de la política que para entonces se verá obligado a hacer el Sr. Sagasta.

¿Qué se propone hacer el Sr. Sagasta dentro de pocos meses?

Sería de agradecer que *La Epoca* nos lo dijese, aunque fuera en secreto.

La Integridad de la Patria, ya que es el último de los periódicos canovistas en convencerse de que los conservadores van a vivir desterrados ciento y un años, ha querido ser el primero en conmemorar el heroísmo inmortal del 2 de mayo.

Al efecto se encara ayer con los fusionistas, y refiriéndose al Dos de Mayo, les dice ni más ni menos que si quisiera competir con el Alcalde en lo de dirigir proclamas al pueblo madrileño.

«Heridos en lo que forma siempre la esencia de nuestro ser, la monarquía y la dinastía que la representa, comprendimos entonces como ahora, que sin esa salvadora institución perduraba seriamente la existencia de nuestra nacionalidad; y supimos entonces, como sabemos en toda ocasión, salvar la patria al rigo del trono y de la legitimidad.»

Si *La Integridad* ha querido decirnos con eso que viene trabajando desde tiempos de Fernando VII por la salvación de la patria, la noticia es nueva.

Mas que esto no tiene.

Porque que *La Integridad de la Patria* es víctima, ya lo sabíamos.

Considerando:
1.º Que han faltado a sus propios actos.
2.º Que han dado al país una larga serie de escándalos administrativos.
Y 3.º Que han menospreciado las leyes haciendo de ellas una farsa.

La Gaceta Universal pide anoche que se lleve a la barra a los anteriores ministros.

¿A la barra?
Puede que lo agradezcan.

Porque es el único camino posible que tienen algunos de ellos para volver a entrar en las Cortes.

Dice nuestro apreciable colega *El Demócrata*.
«Sepamos votar hoy, y sabremos gobernar mañana.»

Y contestamos nosotros:
«Dejemos votar hoy, y gobernaremos mañana.»

Extranjero.

Los turcos y los albaneses.
Siempre que se complica por cualquier incidente la cuestión oriental ocurre un levantamiento mas o menos importante, mas o menos general en las provincias albanesas de Turquía. El actual ofrece un carácter de gravedad indudable, tanto por sus causas como por la fuerza que está desplegando.

Hasta ahora no se han expuesto las verdaderas causas de esta insurrección que se ostenta poderosa, basta el punto de tener en jaque, y aun de haber puesto en serio aprieto las grandes fuerzas que allí mantiene la Puerta.

Las primeras comunicaciones del general en jefe de las tropas otomanas, Dervich-Pachá, al gobierno anunciaban claramente que la Liga estaba resuelta a tomar en sus manos la causa de la independencia albanesa.

Dervich-Pachá quiso desde luego entrar en negociaciones con Ali-Pachá, de Pussinié, y le ofreció el puesto de gobernador de Prinsend, pero el albanés rechazó todas las proposiciones y se dispuso con sus partidarios a levantar el país.

En tal estado las cosas, comenzó a circular por el país la noticia de que la Puerta había resuelto ceder a Grecia una parte del territorio albanés. Como si esto no fuese causa bastante para producir una agitación vivísima en el país, se presentó otra protesta aun mas favorable a las miras de los agitadores: el impuesto sobre los carneros.

En la mayor parte de las provincias turcas, los cobradores de contribuciones cuentan en primavera las cabezas de ganado lanar, y como entre ellas hay entonces muchos corderos, de los que desaparecen muchos por diferentes causas antes del verano, época en que se cobra la contribución, tienen los ganaderos que pagarla por un número mucho mayor del que realmente tienen. Un decreto promulgado recientemente en Albania establece que la contribución sobre los carneros se cobre allí de la misma manera que en el resto del imperio, mientras que hasta aquí los ganaderos declaraban al cobrador de contribuciones, sin otras pruebas, el número de cabezas que poseían.

Además, los albaneses no pagaban mas que 60 pava por cabeza de ganado lanar y ahora se fija al respecto de las demás provincias en seis piastras.

Añádese que las innovaciones, tanto financieras

como judiciales, que se trataba de introducir en Albania habían provocado ya mucha agitación.

Como se ve, las circunstancias convidaban como nunca a la insurrección y la Liga ha sabido aprovecharlas para hacer estallar la insurrección.

Estos pormenores explican el sentido de la proclama dirigida por Dervich-Pachá a los habitantes de Prinsend, Giacova é Ipeck:

«Al venir a vuestro país, no traigo otra misión mas que la de restablecer el orden. No vengo ni a quitaros las armas ni a obligaros a pagar impuestos, ni a vengar el asesinato de Mehemet-Ali-Pachá. Vengo como amigo, someteros y no persistis en una loca resistencia.»

No debe haber producido gran efecto esta proclama, pues el telégrafo nos ha presentado a Dervich-Pachá en una situación muy crítica, a pesar de su primera victoria, siendo necesario enviarle refuerzos apresuradamente.

El telégrafo.

Argel.
Las autoridades francesas han interceptado una llamada en poder de un mensajero dirigida por el jefe de los turcos Hoggar al sultan de Turquía.

En ella da cuenta de la matanza de la expedición científica mandada por el coronel Hatters, y pide una recompensa al sultan por este hecho salvaje que el jefe de los turcos considera como un gran servicio a la causa de su religión.

Viena 1.º
Se asegura que toma proporciones alarmantes la peste de Turquía asiática propagándose hasta la frontera de Rusia.

La Calle 1.º
El general tunecino Ali Bey, estuvo ayer tarde en el campamento francés de Sikelarba, celebrando una conferencia con el general Lorgerot.

En ella declaró que en cumplimiento de las órdenes que ha recibido de su gobierno de no hostilizar a los franceses, había acordado volver a la capital de la regencia con todas sus tropas.

Túnez 1.º
Continúa la información confidencial que se ha abierto sobre la conducta de Mr. Maccio, cónsul italiano en esta ciudad.

Ayer, ante el cónsul de Francia Mr. Boustan, un indígena llamado Zamin declaró que el recibía de manos del señor Maccio los artículos destinados a la redacción del periódico *el Mostakel* que los traduce al árabe.

el Mostakel es un periódico en árabe que se publica en la isla de Cerdeña y que es leído por los indígenas de la Argelia y Túnez a combatir contra los franceses.

Souk-elard 30.
La columna ligera enviada cerca de los Ouled Ben Halen con objeto de inspirarles confianza, fué acogida a tiros por las tribus de chuias y de los kramis. La columna contestó al fuego manteniéndose a la defensiva hasta la llegada por ferrocarril de refuerzos, batiendo al enemigo y causándole cuarenta bajas. El efecto moral causado por ese hecho de armas ha sido grande en toda la comarca.

Túnez 1.º
Mr. Zairza, redactor del periódico *el Mostakel*, ha declarado ante el cónsul de Francia, Mr. Roustan, que todos los artículos escritos en italiano por el Sr. Pestalerra, primer intérprete del cónsul italiano en Túnez, eran inmediatamente traducidos al árabe.

El cónsul de Francia, Mr. Roustan, ha recibido de una carta del bey en que dice que, a pesar de la entrada de las tropas francesas en el territorio de la regencia, no cesará de profesar una alta estimación al gobierno francés.

Nueva-York 1.º
El cable telegráfico sub-marino entre esta ciudad y la isla de Cuba ha sido roto. El vapor trae los despachos entre Key-west y la Habana.

Suez 30.
Ha llegado a este puerto el vapor correo *Valencia* del marqués de Campo, procedente de Manila, sin novedad.

Misina 1.º
El *Diario de Noticias* de hoy dice que el resultado de las negociaciones con España para fijar el punto de bifurcación del ferrocarril de Salamanca por el Duero y Alta-Beira será San Muñoz o Boladilla. —*Fabra.*

Las provincias.

Habiendo cesado los temporales, vuelven a tomar inintermitentemente los trabajos del ferrocarril de Jaen. La locomotora recorre ya el trayecto de Espeluy a Montijar. Hoy se habrá tendido el puente de hierro sobre el arroyo de Rio-Salado, afluente del Guadalquivir; y como diariamente quedan sentados de 500 a 300 metros de vía, se cree que para mediados de junio llegará la locomotora a aquella capital y que para la feria de agosto se hallará abierta al público la sección completa de Jaen a Espeluy.

Segun refiere *La Unión*, de Córdoba, una de estas noches se embriagó un vecino de Cabra en compañía de otros varios, y después fué a su casa y mató a su joven y linda esposa.

En los robledales de una finca que posee en la provincia de Alava el Sr. Rodriguez Ferrer se va a introducir la cría del gusano de seda llamado del roble, que tan buenos resultados da hace algun tiempo en los montes de Vergara y otros de Guipuzcoa.

Esta tarde se verificará el entierro del cardenal arzobispo de Zaragoza, y el martes serán los funerales.

Parece que están paralizadas las obras del canal del Duero, segun dicen de Valladolid.

En Santander esperan personas bien informadas que los vapores del marqués de Campo hagan escala en aquel puerto, asegurándose que el asunto quedará muy pronto resuelto.

Ha quedado constituida la junta del puerto de Tarragona y nombrado vicepresidente D. Luis de Jover.

Para setiembre se anunciará una convocatoria de ingreso en el cuerpo administrativo de la armada, verificándose en Cartagena los ejercicios de examen.

En Oviedo se trata de levantar un obelisco para conmemorar la fecha del 27 de marzo, en que se verificó la importante manifestación asturiana contra los ruidosos proyectos de la empresa del Noroeste.

Se activan muchos los trabajos preliminares para la construcción de un ferrocarril de Bilbao a Portugalete por la orilla izquierda del Nervion, con una prolongación a Ortuella.

Ha sido nombrado gobernador eclesiástico del arzobispado de Zaragoza, el dean de aquella catedral D. Lázaro Bauluz. Dentro de unos días se verificará la elección de vicario capitular.

Parece que irá a Logroño el regimiento caballería de Arlabán, que se halla en Santo Domingo de la Calzada, así como la plana mayor y un escuadrón del de Almansa, que está en Tudela y cantones.

Ha fallecido el doctor Pujadas, director y propietario del manicomio de San Baudilio de Llobregat.

Hace tiempo que está pendiente de la resolución del ministro de Fomento la reconstrucción del Arco de las Orejas ó puerta de Bil-Rambla de Granada.

Después de empezadas las obras, se paralizaron por disposición del ayuntamiento de aquella capital, ocasionando grandes perjuicios a varios propietarios, y entorpeciendo el tránsito público, sin contar que se entorpece lo principal, que es la restauración de tan bello monumento.

Llamamos la atención del Sr. Albareda acerca de este asunto.

Lo que se dice.

Campaña ultramontana.

Hay que reconocer que los unionistas católicos no se duermen sobre los laureles. El apoyo del episcopado les alienta para realizar grandes empresas en favor del catolicismo, que no tardarán en convertirse en actos políticos.

Por el pronto han comenzado los trabajos para la reunion de un Congreso católico que se celebrará en Madrid en el próximo mes de octubre, y al que asistirán las eminencias europeas del catolicismo.

Existe, además, el pensamiento de establecer en Madrid una escuela de estudios superiores; mejor dicho, una *Universidad católica*; proyecto acogido con entusiasmo por varios príncipes de la Iglesia, y que tratan de realizar, si fuese preciso, levantando un edificio modelo, a cuyos gastos subvencionarían todos los obispos afiliados a la union y muchos capitalistas.

Tambien va a constituirse una junta de letrados católicos cuya misión consistirá en fiscalizar todas aquellas extralimitaciones legales que se cometan en perjuicio del catolicismo, llevar a los tribunales a los que delincan contra los sacerdotes, y defender a estos en todos aquellos asuntos que no sean privados.

Para mantener el fervor religioso de los españoles y dar cuenta del movimiento católico, publicarán dentro de pocos días un *Boletín*, en cuyo primer número, que tendrá casi la extensión de un libro, se insertarán todos los documentos y escritos que se refieren a la union, entre ellos la carta de Mr. Freppel y las comunicaciones de los obispos españoles adhiriéndose a ella.

El presidente de la union católica ha recibido estos últimos días una carta de adhesión de uno de los obispos que mas se habían distinguido por sus ideas favorables al tradicionalismo.

Por un error puramente material dijimos ayer que en el distrito de Palacio no luchaba ningún candidato adicto al gobierno, mientras que en otro lugar nos lamentábamos de las violencias y coacciones que se ejercían sobre el cuerpo electoral de dicho distrito en favor del candidato ministerial, Sr. Villasanté.

Este señor, en efecto, tiene no sólo las simpatías, sino tambien todos los elementos de que dispone el gobierno, desde los alcaldes de barrio hasta el mismo gobernador de la provincia, que en esta ocasión prescinde de su imparcialidad, favoreciendo intereses de partido con perjuicio de la independencia de los electores y de la pureza del sistema, tan mal tratado por los conservadores-liberales.

Duélenos que el señor conde de Xiquena no haya querido tener en cuenta nuestras excitaciones de ayer. Posible será que con su auxilio triunfe la candidatura del Sr. Villasanté; pero en último término tanto peor para el señor conde de Xiquena, que en lo sucesivo nada tendrá que echar en cara a los que hicieron imposible su candidatura para diputado en la Península.

Ya han llegado a Madrid las instrucciones que dá D. Carlos al partido tradicionalista para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Son dichas instrucciones públicas y privadas. Las primeras las publicará dentro de unos días *El Siglo Futuro*, órgano de la comunión tradicionalista, y se reducen a que el partido se abstenga de tomar parte en la lucha, excepcion hecha de aquellos distritos en los que tenga grandes probabilidades de triunfo.

Acercas de las instrucciones reservadas—que seguramente negará *El Siglo*—solo podemos decir hoy que allí donde se presente un candidato de la union católica allí estarán los tradicionalistas para combatirle, apoyando al que mejor parte lleve en la elección, siempre que no sea canovista.

Donde mejor se presentan los preparativos electorales tradicionalistas, es en las Provincias Vascongadas, en cuyos distritos rurales, y aun en Vitoria, esperan obtener siete diputados.

En Villaviciosa hacen grandes trabajos en contra del Sr. Pidal, y tienen esperanzas de triunfar en Albaida (Valencia), y por lo menos en dos distritos mas del Maestrazgo y Cataluña.

La detención del Sr. Boet tiene, segun parece, para el ex-general carlista, mucha mas importancia de la que pudo atribuírsele en el primer momento.

Las noticias que con relacion a dicho Sr. Boet obtuvimos anoche, nos permiten presumir que el gobierno le pondrá a disposición del capitán general de Cuba.

Si, como todo el mundo supone, está decidido el gobierno a disolver por decreto y sin previa reunion las Cortes actuales, no reuniendo otras nuevas hasta el mes de setiembre próximo, dicho decreto no podrá aparecer en la *Gaceta* hasta la segunda quincena de junio, lo mas pronto.

La razon es sencillísima: el plazo que la Constitución establece desde la disolución de unas Cámaras hasta la reunion de las otras, es el de tres meses; de modo que para que las nuevas Cortes puedan reunirse el 15 de setiembre se hace necesario que el decreto de disolución de las actuales aparezca en el periódico oficial lo mas tarde el 15 de junio.

En algunos puntos la lucha electoral se ha empezado encarnizadamente, disputando las oposiciones el terreno a los ministeriales con un empuje que hace muy problemático el triunfo para estos últimos.

En el Ferrol, por ejemplo, los demócratas autonomistas deben llevar gran ventaja a los candidatos adictos, cuando la primera autoridad de la provincia se ha creído obligada a tomar grandes precauciones, segun dice textualmente un telegrama dirigido por aquel funcionario al gobierno.